
VIERNES 28
MARZO/ 2025

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC EN PINAR DEL RÍO
“Año 67 de la Revolución”

 No.46/ AÑO LVI/ Precio: $1.00

ESPECIAL 8

         VARIADOS 4

         VARIADOS 5

“El futuro 
de la 

Veterinaria 
lleva unidad”

Adolescentes 
que sueñan con 

ser maestros

Que cada
 peso cuente

Al cierre de esta edición,  los vegueros 
de Pinar del Rio salían  a la grama del 
“Mártires de Barbado”, de Bayamo, con 
una mejor cara, después de obtener una 
fácil victoria el miércoles de 10 carreras 
por tres ante los alazanes de Granma, en 
la continuación de la Tercera Liga Elite del 
Béisbol Cubano.

Después de dos derrotas inmerecidas, 

Actualmente se distribuyen las siete libras de arroz de la 
canasta familiar normada (CFN), correspondientes a febrero, 
que estaban pendientes, y las compotas para niños de ese 
mes y marzo.

Sergio Hernández, director general de la Empresa Mayo-
rista de Productos Alimenticios y otros bienes de consumo 
(EMPA), confirmó que también trasladan las dos libras de azú-
car por consumidor de marzo, al igual que las cuatro cajetillas 
de cigarros para este mismo periodo, de las cuales recordó, 
que su venta es regulada, pero no normada.

Sobre los granos puntualizó que gradualmente arribará a 

Tras un amplio debate en los colectivos 
y destacamentos, los pioneros llegan a 
su asamblea provincial con un escenario 
propicio para debatir sobre las principa-
les deficiencias y sus posibles soluciones, 
de manera que puedan proyectar nuevas 
ideas para el futuro de la organización.

El miércoles, los delegados a la asam-
blea provincial desarrollaron disímiles 
actividades, entre ellas, sostuvieron un 
ameno intercambio con las autoridades 
del Partido y el Gobierno vueltabajeros.

Al cierre de esta edición, los pioneros 
sesionaban en plenaria para evaluar, ade-
más, el funcionamiento de la OPJM, las 
acciones para potenciar el conocimiento 
de la historia y el protagonismo estudian-
til, el rechazo a conductas incorrectas en 
la escuela y en la comunidad, los proyec-
tos de grupo irradiando a la familia, así 
como el estudio, principal deber de cada 
alumno.

Sin esquemas desde 
la OPJM

 *El Buró Provincial de la UJC le otorgó a San Juan y  Martínez la sede del 
acto por el  aniversario 63 de la UJC y 64 de la OPJM

La asamblea saluda con la frescura y el 
espíritu de sus integrantes, el aniversario 
64 de la OPJM, cuyos festejos tendrán 
por sede en Pinar del Río a San Juan y 
Martínez, según confirmó Leyanis Carmo-
na Díaz, secretaria de la UJC.

Al respecto, señaló que el Buró Provin-
cial de la Unión de Jóvenes Comunistas le 
otorgó a ese municipio la sede del acto 
por el  aniversario  de la UJC y 64 de la 
OPJM, teniendo en cuenta los resultados 
de manera integral de la organización, los 
movimientos juveniles y las organizacio-
nes estudiantiles.

Se tuvo en cuenta, además, que el año 
anterior  fue de los territorios reconoci-
dos como Destacado en el acto provin-
cial y, de manera consecutiva, en todo 
2024 fue el más integral en el avance de 
todos sus procesos políticos y la vida or-
gánica de la organización.

Foto de Dayam GonzálezDorelys Canivell Canal

Vegueros con mejor cara

el abridor pinareño Frank Luis Medina do-
minó a los granmenses en 8.2 entradas. 
Los alazanes lograron hacer dos anota-
ciones en el sexto episodio por jonrón 
de Alfredo Despaigne con uno en base, y 
otra al cierre del séptimo en el que  inter-
vino un error de la defensa verde amarilla.

 El tercer inning fue el de mayor castigo 
para el pitcheo local,  cuando cuatro ser-

pentineros soportaron siete anotaciones, 
con seis hits y una base por bolas. Yaidel 
Guerra abriendo inning conectó inatra-
pable, base por bolas a Dainier Gálvez y 
Yoan Rojas, incogibles de Frank Raúl Gon-
zález, Yaser Julio González, Luis Pablo 
Acosta, doble de Yusniel González y el 
segundo incogible en la tercera entrada 
de Yaidel Guerra. 

En el cuarto capítulo, los vueltabajeros 
aumentaron el score con dos rayas más 
en las piernas de Arencibia y Rojas, inclui-
do un fly de sacrificio de Frank Raúl.

No satisfechos aún los más occidenta-
les, completaron la docena de anotacio-
nes en el sexto episodio por pelotazo a 
Gálvez, incogibles de Arencibia y sencillo 
de Frank Raúl.

Por su parte,  los tigres de Ciego de 
Ávila se mostraron el miércoles feroces 
con el madero y propinaron el primer sú-
per nocaut de la III Liga Elite del Béisbol 
Cubano: 21x2 a Santiago de Cuba.

 Las Tunas venció  6x5 a Industriales 
en extra innings, con aporte ofensivo 
de Yosvani Alarcón, que conectó de 5-4 
con par de dobles y cuatro propulsa-
das.

Tras los resultados del miércoles, lidera 
Ciego de Ávila (7-3), seguido por Indus-
triales y Las Tunas (6-4). Granma y San-
tiago de Cuba marchan igualados (4-6) y 
cierra Pinar del Río (3-7).

Informan sobre canasta familiar normada
las bodegas el chícharo, y se efectuará el expendio del tri-
mestre marzo, abril y junio.

Con respecto al pan de la CFN, Oviamna Martínez Barre-
ra, directora general de la Empresa Provincial de la Industria 
Alimentaria, precisó que la distribución de harina se realiza 
diariamente desde los molinos hacia la provincia, y hay que 
llegar a todos los municipios y panaderías, que en dependen-
cia del horario de arribo está el inicio de la elaboración que 
siempre es inmediata.

La información sobre horarios de venta y otros detalles se 
dará en los mostradores de cada centro. 
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

La escritura es una larga introspección, es un viaje 
hacia las cavernas más oscuras de la conciencia, 
una lenta meditación

Isabel Allende

Inicia hoy Evento Regional de Sociedades Científicas Estudiantiles
Hoy y mañana, Pinar del Río es sede del 

Evento Regional de Sociedades Científicas 
de la enseñanza Media Superior, en el que 
participan también estudiantes de las pro-
vincias de la Isla de la Juventud, Matanza, 
Artemisa, Mayabeque y  La Habana.

Clarivel Fragoso Alfonso, directora de 
la Enseñanza Media Superior en la Direc-
ción General de Educación en la provin-
cia, dijo que el mismo se desarrolla en el 
parque Roberto Amarán con  la intención 
de que el pueblo aprecie en las exposi-
ciones y en el taller lo que en materia de 

investigación hacen los alumnos.
La iniciativa "nos permite socializar ex-

periencias educativas y pedagógicas con 
un aporte teórico y práctico en temáticas 
de las ciencias básicas y técnicas, que 
posibilita la formación integral de nues-
tros estudiantes, como parte del proyec-
to de perfeccionamiento educacional en 
el vínculo con las agencias y agentes a 
través de las relaciones con la Universi-
dad y el Citma", aseguró la funcionaria.

No  descartan tampoco las ciencias  
sociales,  y en todos los casos se analiza 

el impacto y el aporte económico y so-
cial, por eso los tribunales estarán com-
puestos por compañeros del Citma y la 
Universidad de Pinar del Río, además de 
metodólogos de las ciencias del Ministe-
rio de Educación. Mañana, en el horario 
matutino, se hará el montaje y exposición  
de  los trabajos.

Con anterioridad, Educación en la pro-
vincia desarrolló  la Feria Expositiva Pro-
vincial de Formación Vocacional y Orien-
tación Profesional, en la que participaron 
todos los niveles educativos. Ana María Sabat González

DE LA RED. Me senté frente al tiempo y le pregun-
té: ¿Qué hago contigo? El tiempo me respondió: Vive 
y haz como si yo no existiera… Reír con alguien y 
que te haga olvidar que estás triste es magia.

CURIOSIDADES SOBRE EL origen de “Peter 
Pan”. La idea de que J.M. Barrie tuviera que crecer 
mientras que sus hermanos fallecidos nunca lo pu-
dieran hacer lo hizo desarrollar casi una obsesión 
con el concepto de la infancia. Al tomar inspiración 
en sus difuntos hermanos y los niños Davies, la pri-
mera vez que Peter Pan aparece es en su novela El 
pajarito blanco de 1902, que cuenta la historia de 

un adulto que se hace amigo de un niño llamado David. 
En la historia, los niños son pájaros que viven en un jar-
dín, pero cuando pierden sus alas se vuelven humanos 
y están condenados a crecer. Peter Pan es un chico 
que pudo volver a volar y evita crecer. Pero así como 
en esta historia, en la novela Peter Pan, de 1911, y las 
siguientes adaptaciones, Peter descubre que el ser un 
niño por siempre tiene sus consecuencias y el mundo a 
su alrededor no se detiene. Los temas de soledad, de 
pérdida de la infancia y el querer evitar las responsabili-
dades que conlleva el volverse adulto fueron cosas que 
marcaron al autor y tuvieron una gran influencia en la 
creación de “Peter Pan”.

SI BUSCAS UNA planta fácil de cuidar, y encima que 
sea purificadora de aire, esa es el Spathiphyllum o lirio 
de la paz. Se adapta a diferentes temperaturas y debes 
colocarla en un sitio bien iluminado sin sol directo. Man-
tiene la tierra húmeda durante la época de crecimiento, 
pero, en temporada de invierno, lo mejor es reducir el 
riego una vez a la semana. No olvides pulverizar sobre 
las hojas favoreciendo su crecimiento. Abona en verano 

cada dos semanas y en invierno una vez al mes. Es 
una de las pocas plantas, estando en el interior del 
hogar, capaces de florecer durante todo el año.

¿CÓMO QUITAR EL moho de la ropa definitivamen-
te? El moho crece en ambientes oscuros y húmedos, 
por eso no es de extrañar que, a veces, la ropa termina 
con estas molestas bacterias encima. Estos son algu-
nos trucos y tips de limpieza para eliminarlo de la ropa, 
al igual que el olor a humedad sin dañarla: nunca guar-
des tus prendas húmedas o mojadas… Tiende trapos y 
toallas después de usar, ya sea al aire libre o en un ten-
dedero plegable… Mantén armarios y gavetas ventila-
dos… Si descubres una mancha de moho, cúbrela con 
una mezcla de jugo de limón y sal, extiende la prenda 
al sol para blanquearla, enjuaga y lava normalmente.

PARA REÍR. ¿Cuál es el animal más antiguo? La ce-
bra, porque está en blanco y negro… ¿Qué hace una 
araña cuando llega tarde? Teje una excusa… ¿Por qué 
el libro de historia estaba siempre deprimido? Porque 
tenía demasiados capítulos tristes… ¿Qué le dice una 
iguana a su hermana gemela? Somos iguanitas.

Acuicultores en campaña
La actual campaña de alevinaje, en la Em-

presa Filial Acuícola Los Palacios, demanda 
de un actuar oportuno de los especialistas 
en función de lograr el óptimo aprovecha-
miento de los recursos materiales existen-
tes para cumplir con los planes previstos.

Pedro Antonio González Graverán, direc-
tor general de la entidad, explica que en el 
caso de la tilapia, la reproducción es natural 
y que ya obtuvieron 150 000 larvas, desti-
nadas en lo fundamental para las jaulas de 
ceba intensiva, ubicadas en la presa La Ju-
ventud, y que responden a un proyecto de 
colaboración vietnamita.

En cuanto a los ciprínidos que la fecunda-
ción es artificial, esperaban por el ascenso 
de las temperaturas y la maduración idó-
nea de los ejemplares, elementos que fue-
ron propicios esta semana.

Lidian con carencias materiales, espe-
cialmente con la urea, de la cual solo dis-
ponen para realizar una fertilización de los 
estanques. González Graverán precisó que 
requerirían de mayor cantidad de este pro-
ducto para emplearlo de acuerdo con los 
resultados que arroje el monitoreo de las 
aguas, según el color y composición del 
plancton.

A pesar de ello, no renuncian a sus com-
promisos productivos de obtener 171 mi-
llones de larvas y 16 de alevines. Como 
parte de la preparación para esta campaña 
se dio mantenimiento al filtro, a las bombas 
y a la planta eléctrica, conformaron nuevas 
artes de pesca y le dieron mantenimiento a 
las que estaban en uso.

Evalúan  resultados tabacaleros y de cultivos varios 
Más de 450 hectáreas de tabaco 

se han recogido hasta la fecha en 
el municipio de Consolación del Sur 
en la actual campaña, según datos 
ofrecidos por la Empresa Integral y 
de Tabaco del territorio.

De acuerdo con especialistas del 
sector, el plan de siembra inicial fue 
de alrededor de 1 500 hectáreas, 
las cuales comprenden 1 043 de 
sol ensartado, 47 de sol palo, 107 
de Virginia, 212 de burley y otras 
900 de tapado, las cuales se en-
cuentran en distintos estadios que 
incluyen el proceso de recolección 
de las hojas.

Mario Luis Zamora Medina, direc-
tor de la entidad, agregó que hasta 
la fecha, por cuestiones relativas a 
problemas de falta de electricidad 
que incidieron en el proceso de 

riego, la Empresa ha perdido cerca 
de 19 hectáreas del cultivo.

En el caso de la conformación 
de casas de tabaco y aposentos 
para la cura del mismo, el directi-
vo mencionó que se agilizan estas 
labores.

“Hemos recibido cerca de 7 440 
horcones y 4 500 llaves y soleras, 
entre otras maderas, que de con-
junto con el aporte de los campe-
sinos, nos ha permitido terminar 
más de 3 600 aposentos y tener 
otros 82 en construcción. Esto nos 
da un total de 554 casas termina-
das y 29 más en procesos cons-
tructivos”.

En el caso de los cultivos varios, 
Zamora Medina indicó que se cum-
plen al 102 por ciento los indica-
dores, no así lo relativo al acopio 

de leche, el cual hoy se encuentra 
solo al 54 por ciento.

“El tema de la leche  nos tiene 
preocupados, pues se trata de 
los niños, no de números fríos. El 
incumplimiento está dado, princi-
palmente, por el pésimo estado de 
los caminos y la no existencia de 
acarreadores”.

No obstante, hacemos acciones 
y evaluamos estrategias concretas 
con las cooperativas a las que se 
les han otorgado recursos para ele-
var estos indicadores”, comentó

En el caso de la carne, el dirigen-
te precisó que también van a sobre-
cumplirse los planes de entrega, y 
que no existen contratiempos para 
continuar al ritmo actual.

Ariel Torres Amador

Yolanda Molina Pérez

Este tipo de actividad se realiza cada 
curso escolar,  y deviene espacio de in-
tercambio de conocimientos y habilida-
des prácticas relacionadas con las espe-
cialidades y ramas de la producción y los 
servicios para los que se prepara la joven 
generación en el futuro.

 En el evento expusieron los resultados 
del trabajo desarrollado en los círculos de 
interés, en el movimiento de monitores y 
en las sociedades científicas,  por parte 
de los estudiantes y sus instructores.

Foto: Pedro Paredes Hernádez

CONSOLACIÓN DEL SUR
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Por: Dainarys Campos Montesino

Cuando habla 
la ciudad

Se ha escrito hasta el cansancio sobre 
la basura, sobre los vertederos que se 
multiplican en zonas urbanas, sobre las 
dificultades que atraviesan los servicios 
comunales para recoger con sistematici-
dad los desechos sólidos.

Lo vemos cada día y el problema per-
siste. Se erradica a intervalos y vuelve a 
inundarse la ciudad de montañas de ba-
sura. Pero, ya no es solo eso: basta con 
hacer un recorrido entre las siete y ocho 
de la mañana, digamos, por la arteria 
principal de Pinar del Río y llegaremos a 
nuestro destino con las zuelas permea-
das de desechos humanos.

¿Será entonces solo culpa de Comu-
nales que tengamos la ciudad tan sucia? 
¿Nos adaptaremos también a vivir en un 
baño público? Dice mucho una ciudad de 
sus habitantes. 

Nada tienen que ver la necesidad, las 
carencias o el agobio que traen los pro-
blemas con la falta de higiene, con la des-
idia o el maltrato a la propiedad social. 

Es vergonzoso que apenas se pueda 
caminar por el portal lateral de la casa de 
cultura Pedro Junco por el mal olor y los 
ríos de orina. En otros espacios tropiezas 
con heces de todos tipos, y por si fuera 
poco, las afueras de algunos centros sir-
ven hasta de motel nocturno.

Ejemplos sobran. Es cierto que mu-
chas cosas conspiran y favorecen tales 
situaciones, como puede ser el escaso 
alumbrado público, la falta de agentes de 
seguridad y protección, la impunidad con 
que se tratan hechos de este tipo. Pero, 
¿hacia dónde vamos como ciudadanos?, 
¿dónde quedan el pudor, la decencia, la 
disciplina social?

Recuerdo que cuando, en varias ocasio-
nes, este semanario ha tratado el tema 
de la recogida de animales callejeros, 
especialistas de Higiene y Epidemiología 
aluden que una de las razones principales 
para ello es el cúmulo de desechos en 
las calles y establecimientos, pues trae 
consigo vectores, infección, contamina-
ción…

Al menos, los animales no tienen con-
ciencia. ¿Habrá que activar acaso un ca-
rro que recoja personas, para así evitar 
que se convierta el entorno en un baño 
público?

Que seamos los humanos protago-
nistas de sucesos tan despreciables es 
preocupante. Nos relega bien atrás en la 
cadena de la evolución, nos degrada y, a 
la vez, nos alerta de que no vamos tan a 
la par con el desarrollo como creemos.

A muchos les pudiera parecer un chiste 
salir de una fiesta y relajar el esfínter en 
la columna de una tienda, una cafetería o 
un centro cultural. Pero, qué desagrada-
ble resulta que al día siguiente esa misma 
persona salga con su niño y ponga las 
manos en el suelo o que se “corte con el 
vidrio inglés” que otro dejó.

Habla mucho una ciudad de sus habitan-
tes. No puede darnos igual si está limpia 

o sucia. Es esta nuestra casa grande, y 
como dijo el Apóstol: “Nuestro vino es 
amargo, pero es nuestro vino”.

Nadie vendrá desde afuera a resolver 
los problemas que tenemos ni a hacer-
nos los días más llevaderos. Y aunque 
parezca una nimiedad, comparado con 
la avalancha de retos que enfrentamos 
todos los días, nada justifica la sucie-
dad, el desinterés, la apatía.

Somos nosotros los responsables de 
seguir construyendo una sociedad ba-
sada en valores morales que nos hagan 
crecer como personas de bien.

Sin embargo, ni esa responsabilidad 
que tenemos como seres sociales nos 
da el derecho a destruir, a manchar, a 
maltratar el lugar que nos ha acogido 
desde que llegamos al mundo y, ade-
más, verlo como algo natural o sin im-
portancia.

Cuidar de la ciudad, ayudar a mante-
nerla limpia, también nos da salud y paz 
espiritual, aunque en ocasiones no lo 
notemos. A veces, sí le importa al tigre 
una raya más.

El oscuro sendero 
de las drogas

Imagina que estás en una fiesta, la 
música suena fuerte y las risas llenan el 
ambiente. De repente, alguien te ofrece 
una pastilla o un cigarrillo extraño. En 
ese momento, puede parecer inofensi-
vo, una forma de encajar o, simplemen-
te, de experimentar algo nuevo. Pero, 
¿te has detenido a pensar en las posi-
bles consecuencias de ese pequeño 
"experimento"?

Las drogas suelen presentarse como 
una vía de escape, una puerta hacia la 
diversión sin límites. Sin embargo, de-
trás de esa fachada atractiva se escon-
de una realidad oscura. 

Las drogas no discriminan, afectan a 
personas de todas las edades y contex-
tos. M……, por ejemplo, es un joven 
que conozco, y por eso lo tomo como 
referencia. Su nombre no es lo impor-
tante. Desde niño, lleno de aventuras y 
ansias de vivir, al crecer, trabajaba, iba 
al gimnasio, gustaba de las fiestas en 
los bares más conocidos, y compartir, 
en una misma noche, hasta con dos mu-
jeres diferentes era muy normal para él. 

Pero la vida de este joven cambió 
drásticamente cuando se hizo adicto 
a determinados medicamentos con 
bebidas alcohólicas, que ya después 
no le bastaban para desencadenar esa 
sensación que sentía al inicio de inge-
rirlas. Fue buscando algo más fuerte 
para vivir esas sensaciones y comenzó 
a consumir marihuana. Al poco tiempo, 
la madre se da cuenta que su hijo esta-
ba desarrollando un episodio psicótico 
y acude al médico en busca de ayuda.

Su historia es un recordatorio de 
cómo una decisión puede desencade-
nar una serie de eventos que llevan a 
la pérdida de control sobre la propia 
existencia. Este problema, que antes 
parecía distante, ha tocado las puertas 
de nuestras comunidades, perjudicando 
a familias y, sobre todo, a nuestra ju-
ventud.

Uno de los factores que contribuye 
a esta situación es la percepción de 
riesgo. Algunos adolescentes y jóve-
nes subestiman las consecuencias del 
consumo de sustancias, considerándo-
lo una simple diversión o una forma de 
escapar de la realidad. Sin embargo, 
esta falta de conciencia puede llevar a 
resultados devastadores.

Las drogas no solo afectan la salud 
física al causar desde problemas car-
diovasculares hasta trastornos neu-
rológicos, sino que también impactan 
profundamente en la salud mental. 
Trastornos como ansiedad, depresión, 
e incluso psicosis, son comunes entre 
los consumidores habituales, así como 
aislamiento social, dificultades académi-
cas y conflictos familiares y sociales.

Es esencial que como sociedad abor-
demos este problema desde múltiples 
frentes. La educación juega un papel 
fundamental, por lo que debemos infor-

mar a los jóvenes sobre los riesgos rea-
les del consumo de drogas y promover 
estilos de vida saludables. Las familias 
también tienen una responsabilidad cru-
cial: fomentar la comunicación abierta y 
estar atentos a cambios en el comporta-
miento de sus hijos.

Aunque existen, es vital que proliferen 
más las políticas públicas efectivas que 
restrinjan el acceso a estas sustancias, 
y que se implementen y den a conocer 
constantemente programas de apoyo 
para aquellos que buscan rehabilitarse. 
La colaboración entre instituciones edu-
cativas, autoridades sanitarias y orga-
nizaciones comunitarias es clave para 
crear un entorno seguro y de apoyo para 
los jóvenes.

Promover una autoimagen positiva y 
dotarlos de herramientas para enfrentar 
situaciones de presión puede reducir la 
probabilidad de consumo, así como una 
educación temprana sobre los riesgos 
asociados al consumo de drogas y el de-
sarrollo de habilidades para la toma de 
decisiones. 

La participación en actividades extracu-
rriculares: deportes, artes y otras de ca-
rácter recreativas puede servir como fac-
tor de protección al proporcionarles un 
sentido de pertenencia y propósito, unido 
a que es  crucial que quienes están en 
contacto directo con los adolescentes y 
jóvenes puedan identificar signos de aler-
ta y actuar de manera oportuna. Conocer 
las señales de alarma y cómo abordarlas 
es fundamental en la prevención. 

No podemos permitir que las drogas 
roben el futuro de nuestra juventud. Es 
responsabilidad de todos actuar, educar 
y apoyar para construir una sociedad 
más saludable y consciente.

Por: María Isabel Perdigón
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A menos de un mes para su puesta en 
marcha, en el parque fotovoltaico La Bar-
barita se trabaja duro en la conformación, 
montaje y procesos de instalación de los 
diferentes complementos para la sincro-
nización al Sistema Eléctrico Nacional, el 
próximo 26 de abril.

De acuerdo con especialistas del sec-
tor, ya se concluyó todo el proceso de 
montaje y operaciones relativas en el 
sector B, díganse las mesas y sus res-
pectivos paneles, el tirado e instalación 
de cables, la colocación de los tres inver-
sores correspondientes y otros.

“Ya en el sector B están dispuestas, 
además, las 42 cajas concentradoras, el 
cable de 240 milímetros para la salida del 
parque a la línea primaria, así como los 
contadores primarios y secundarios. Por 
otro lado, ya terminamos la cisterna, la 
cual se encuentra operativa, y estamos 
fundiendo las bases para los contenedo-
res de almacenes y servicios”, puntualizó 
Yulié Salgado Barrizonte, director general 
de la construcción del parque.

Según el directivo, en el sector A se 
acometen acciones simultáneas para la 

terminación. A la fecha, aún restan por 
montar alrededor de 180 mesas y 10 
000 paneles.

“En estos momentos se trabaja en el 
tirado de los cables de media tensión que 
salen del contenedor primario hasta la 
línea de salida, más de 380 metros de 
cables. Con nosotros se encuentran tra-
bajadores de la DIP, linieros y técnicos de 
las UEB Consolación y Los Palacios, así 
como del Centro de Operaciones.

“Tenemos, también, incorporados a los 
compañeros de Geysel, que son los espe-
cialistas en el montaje y tiros de cables, 
la certificación, la medición y conexión 
final de los mismos. Nos afanamos duro, 
y se mantiene una supervisión contante a 
la calidad y el respeto a las normas técni-
cas”, agregó.

Se conoció que las primeras pruebas 
para la certificación y fiabilidad deben 
hacerse, según el cronograma y proce-
dimientos, una semana antes de la fecha 
de sincronización propuesta, la cual se 
mantiene el 26 de abril próximo.

“Es el compromiso de todos los trabaja-
dores que aquí laboramos, el de cumplir 

Continúan trabajos en “La Barbarita”

con el cronograma y conectar este nuevo 
parque solar al SEN, para contribuir así al 
programa de gobierno relacionado con el 

cambio de la matriz energética del país”, 
concluyó.

Ariel Torres Amador

A visualizar las buenas prácti-
cas y a aprovechar las potencia-
lidades del territorio para gene-
rar bienes y servicios, en medio 
de las complejidades actuales, 
llamó Yamilé Ramos Cordero, 
integrante del Comité Central y 
primera secretaria del Partido en 
Pinar del Río, en el más reciente 
Pleno del Comité Provincial.

Los resultados económicos y 
financieros durante el 2024, a 
partir del cumplimiento de los 
Lineamientos Económicos-So-
ciales, aprobados en el VIII Con-
greso, fueron analizados con la 
premisa de que a pesar de to-
das las acciones que desde el 
Partido se realizaron en función 
del comportamiento de la eco-
nomía y el presupuesto, aún no 
se alcanzan los resultados espe-
rados, de ahí que un grupo de 
indicadores se deterioren.

Las ventas netas se incumplen 
en un 9.6 por ciento, no cumplen 
60 empresas, entre las que pre-
valecen entidades del Comercio 

Que cada peso cuente
*Pleno del Comité Provincial del Partido analizó resultados económicos financieros en 2024 y proyecta estrategias para revertir incumplimientos allí 

donde sea posible

y la Gastronomía; en tanto otras 
16, pertenecientes al Ministerio 
de la Agricultura, tampoco hon-
ran lo pactado. 

Las producciones físicas se 
comportan al 40 por ciento de 
su cumplimiento, e inciden en 
ello los cultivos varios y la indus-
tria alimentaria. Las exportacio-
nes de bienes y servicios no al-
canzan los niveles planificados y 
la circulación mercantil minorista 
disminuye sus valores de ventas 
en 1 264,1 millones de pesos 
con relación al plan.

Con respecto al proceso de 
bancarización, existe un 21 por 
ciento de los obligados a abrir 
cuentas bancarias fiscales que 
no lo han hecho.

Mejoró el resultado presupues-
tario, disminuyendo este en 1 
053 millones. Pinar del Río y 
Viñales obtienen superávit. Entre 
las acciones previstas a atender 
está el aumento de la captación 
de ingresos, potenciando las 
reservas generadas en la eco-

nomía, el enfrentamiento a la 
evasión fiscal, la racionalidad en 
el gasto público, las empresas 
estatales con pérdidas y aque-
llas que presentan exceso de 
utilidades.

Para la actividad de control y 
cobro de multas, se alcanza una 
eficacia del 83 por ciento, pues 
quedaron pendientes por cobrar 
20 047 multas, con 39 millones 
de pesos, de ellas 14 746 en 
apremio.

Fueron realizadas en el año 
4 319 acciones de control. La 
deuda determinada al presu-
puesto del Estado fue de 310,0 
millones y ha sido cobrada al 60 
por ciento.

Ramos Cordero enfatizó en 
que a pesar de los obstáculos y 
la escasez de recursos, hay bue-
nas experiencias y potencialida-
des por aprovechar. “Hacia ellas 
tenemos que seguir concentran-
do los principales esfuerzos, así 
como al papel de los cuadros 
en cada una de las entidades y 
sectores.

“También está la preparación 
de los militantes del Partido, de 
los secretarios de los núcleos 
en las empresas y los centros. 
Si no logramos que en los esce-
narios productivos, allí donde se 
generan los bienes y los servi-
cios que van a tributar a la eco-
nomía, el Partido sea fuerte, que 
se haga un análisis profundo, 
que se le exija a cada militante 
por la responsabilidad que tiene, 
no estaremos contribuyendo y 
cumpliendo con el encargo que 
tenemos de impulsar la econo-
mía”, recalcó.

Añadió que el trabajo que de-
sarrolla el sector de Comercio 
en la provincia no se correspon-
de con la necesidad que existe 

ni con su encargo social, razón 
por la que se le ha encargado al 
Gobierno darle seguimiento, a 
partir de la responsabilidad que 
tiene en ello.  

En el Pleno se coincidió en la 
necesidad de evaluar y perfec-
cionar el funcionamiento de las 
comisiones de eficiencia territo-
rial, las acciones para incremen-
tar las exportaciones y las pro-
ducciones que permitan sustituir 
importaciones.

Arian Danilo Escalona Már-
quez, miembro del Buró Munici-
pal del Partido en Pinar del Río, 
precisó que una de las cuestio-
nes  identificadas es la poca 
preparación de varios cuadros y 
de los secretarios generales en 
asuntos económicos, por lo que 
desde la Escuela Municipal del 
Partido han preparado un pos-
grado que fortalezca la cultura 
económica. 

En el debate generado sobre 
la economía en el territorio, Joel 
Hernández Acosta, delegado 
de la Agricultura en Pinar del 

Río,  se refirió a la urgencia de 
incrementar los  rendimientos 
y elevar la calidad del tabaco: 
“Eso se traduce en producción 
mercantil, exportación, porque 
el tabaco constituye el principal 
rubro exportable de la provincia 
y, además, aporta en el desarro-
llo de otros cultivos”.

Señaló que la mayoría de las 
empresas del sector que cerraron 
con pérdidas son tabacaleras. 

Para revertir la situación, en-
fatizó, no solamente hay que 
sembrar más, sino lograr una 
compra, un beneficio y venta del 
tabaco como se requiere. 

“En los últimos años, los nive-
les de recursos para la produc-
ción tabacalera han aumentado, 
se usa la energía renovable y 
existe una mejor atención a los 
productores”.

También se deben fomentar 
las áreas de desarrollo y dar 
seguimiento a la contratación 
hecha para el año.

Dorelys Canivell Canal
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Adolescentes que sueñan con ser maestros
Por: Ana María Sabat González  
Fotos: Jaliosky  Ajete Rabeiro

Ser maestro es algo sublime, es sus 
manos está esculpir  el presente y el fu-
turo de un país. Desgraciadamente, mu-
chos no calculan el alcance de su función 
social, y hasta le quitan a los hijos la idea 
de dedicarse al magisterio.

Esas ideas nos vinieron a la mente 
cuando visitamos esta semana el proyec-
to Más maestro, que recién comenzó en 
la escuela Tania la Guerrillera de Pinar del 
Río.

Consiste en un aula de alumnos de no-
veno grado con vocación, los que fueron 
seleccionados en las secundarias del mu-
nicipio cabecera para terminar este cur-
so en la Pedagógica.

Allí están a gusto y contentos, apre-
ciamos que les aseguraron un aula bien 
acondicionada. 

Conversamos con Analí González Artea-
ga,  estudiante en la secundaria básica 
Carlos Ulloa, en la ciudad capital. Ella, 
una muchacha de 15 años,  destacó las 
enseñanzas recibidas y  las experiencias 
que ha tenido, las cuales le permitieron 
conocer cómo es enfrentarse a un aula.

“Me gustaría ser profesora de Inglés, 
de  Primaria. He aprendido mucho”, dijo 
muy segura de que su futuro está en la 
enseñanza, las tizas y la pizarra.

UN PROYECTO POR MÁS
Más maestros es un proyecto que res-

ponde a una de las líneas de investiga-
ción y desarrollo de la Escuela Pedagógi-
ca, nos explicó Jorge Alejandro González 
García, subdirector de la institución.

El joven funcionario, también graduado 
del centro, manifestó que esta primera 
edición será para los que prefieran ser 
profesores de Secundaria Básica. Es un 
proyecto surgido  para dar respuesta a 
la necesidad de egresar maestros de las 
diferentes especialidades. La idea esen-
cial es favorecer la formación vocacional 
y orientación profesional  de los alumnos 
de noveno grado, específicamente, los 
del municipio de Pinar del Río. 

“Es preciso formar, constantemente, 
docentes, sobre todo,  de las asignaturas 
de Física, Química, Matemática,  Biología 
e Historia, o sea,  las que responden al 
nivel educativo de Secundaria Básica”, 
expuso González 
García.

“Nosotros selec-
cionamos una mues-
tra de 50 estudian-
tes para coincidir 
con el medio siglo 
de la creación de la 
“Tania la Guerrillera”, 
el próximo primero 
de septiembre”, co-
mentó.

En la nueva expe-
riencia trabajan  to-
das las asignaturas 
de la  educación  ge-
neral, con un com-
ponente pedagógico 
profesional izado, 
pero también  desa-
rrollan actividades 
complementar ias 
que tributan a la for-
mación de ellos en 
las diversas espe-
cialidades. 

 Por ejemplo, los 
que van a dedicarse a la Primera Infancia 
comparten con estudiantes de la carrera, 
y crean junto a ellos medios de enseñan-
za; los que aspiran a ser profesores de 
Física realizan actividades prácticas y 
experimentales  en los laboratorios de la 
escuela.  

“Es una forma de poder organizarse, y 

algo impactante es la acogida por parte 
de la Dirección General de Educación, del 
municipio, de la familia, los alumnos y de 
las  secundarias,  las cuales  hicieron po-
sible la selección de la muestra y acogie-
ron el proyecto con mucho empeño.

“La idea es continuar la formación de 
los futuros maestros, tenerlos aquí en el 
centro en su noveno grado y mantenerles 
un buen claustro”,  precisó el subdirector.

“Profesores de experiencia se unen en 
este empeño a un  grupo de egresados 
de la escuela para trabajar con los alum-
nos de noveno grado”,  aseguró.

Mientras,  Amanda González Morejón, 
quien les imparte la asignatura de Textos 
Martianos,  nos explicó que  el aula fue 
conformada con todas las especialidades 
de Secundaria Básica.

“Algunos entraron con una visión y aquí 
cambiaron la especialidad. Los alumnos 
se sienten muy motivados, porque les 

hemos llevado 
a  excursiones 
para que  puedan 
evidenciar los di-
ferentes tipos de 
enseñanza, por 
ejemplo, ayer visi-
taron  la escuela 
especial,  también 
han ido a varias 
secundarias y a 
círculos infanti-
les”. 

EN EL AULA
A pesar de llevar 

pocos días juntos, 
ya se aprecian 
como grupo. El 
ambiente del aula 
es bueno. En  la 
dinámica  diaria,  
el profesor Eliedys 
Montesino Arteaga 
les revisaba la ta-
rea  que les habían 
dejado en la asig-
natura de Español.

Allí  supimos que para el adolescente 
Noel Alejandro Díaz González, ser maes-
tro es una de las profesiones más boni-
tas. Así nos lo expresó y supimos, por 
su forma de hablar, de lo sincero de su 
confesión. 

“Estoy muy contento con mi vocación 
y con esta idea. En especial, me gusta 

la Física,  porque estudia casi todos los 
fenómenos que ocurren en el planeta, 
además de que es una ciencia exacta y 
es muy bonita”.

Mientras, una  muchacha de lindos ri-
zos, Yaiselys Casanova Leal, manifestó la  
buena impresión que le causó el  colecti-
vo de trabajadores de la “Tania”.  “Por la 
atención que me dan,  la preparación de 
los profesores y porque  siempre están 
atentos a lo que necesitamos”, dijo.

Conocimos de historias como la de Me-
lany Patricia Martínez Hernández, quien  
opta  por  Español, porque desde peque-
ña quiso ser  profe de esta asignatura.

“Es la que te enseña a escribir,  a leer,  
a interpretar,  a comprender los textos 
y a mejorar e incrementar el lenguaje”, 
declaró.

Otros como Roberlandy Montesino Ar-
teaga sueña con enseñar Educación La-
boral, pero lo cierto es que todos tienen 
algo claro: serán maestros.

Así, entre gustos y aspiraciones nos 
despedimos. Con la certeza de que estos 
muchachos encontraron el camino ideal 
para fortalecer su formación vocacional 
y que con ellos gana el país, la Patria, la 
nación. Gana la educación cubana.

En el momento de nuestra visita,  el profesor revisaba las tareas pendientes de la asignatura de  Español

 Jorge Alejandro González García, sub-
director de la institución, explicó que el 
proyecto Más maestros responde a la  
necesidad de la formación constante de 
los docentes

 Para el adolescente Noel Alejandro 
Díaz González, la función del maestro es 
esencial en la sociedad

Analí González Arteaga prefiere la 
asignatura de Inglés
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

Un concierto y dos proyectos culturales 
que merecen aplausos

*Los 28 años de Vocal Universo atraen la mirada hacia el encomiable trabajo de la agrupación y hacia el singular escenario elegido para el festejo

Fotos y videos en redes socia-
les nos confirman la excelencia 
del concierto de celebración de 
Vocal Universo, en ocasión de su 
aniversario 28. En la calidez del 
entorno que configura LELOV, un 
emprendimiento abocado al dis-
frute de las artes, el consagrado 
cuarteto de voces encantó a los 
asistentes con su talento. 

El repertorio elegido abarcó 
varias etapas creativas del con-
junto, desde los tradicionales 
arreglos de voces en sones muy 
conocidos como El suavito o 
El paralítico, hasta propuestas 
más recientes en su quehacer 
como Sé que te amo -incluida 
en el CD Mi joya, aún en pro-
ducción-  y éxitos de la música 
internacional. 

En consecuencia, las mu-
chachas de Universo pudieron 
mostrarse en todo su esplen-
dor, desdoblarse en géneros, 
e incluso, asumir la dualidad 
voces-instrumento, poco habi-
tual en los últimos tiempos de la 
agrupación, de ahí que represen-
tara una grata sorpresa para el 
espectador. 

El acompañamiento del desta-
cado instrumentista Ricardo Pé-
rez Abreu y de la estudiante de 
piano básico Luziana Mayanna 
Cardoso añadieron otros brillos 
a la presentación. En especial, 
la actuación de la pequeña -nie-
ta de la directora del conjunto e 
hija de una de sus integrantes- 
simbolizó, entonces, la garantía 
de continuidad y renovación en 
el trabajo del grupo, siempre 
permeado por la tradición fami-
liar.  

DEL CONCIERTO
“Quisimos mostrar un reper-

torio lo más variado y sorpren-
dente posible. Que cada cual 
pudiera demostrar sus potencia-
lidades”, ratifica Jacqueline Ra-
mírez, líder del proyecto vocal 
desde sus inicios. 

 “El Vocal Universo de hoy va 
corriendo con los tiempos que 

vivimos: tiene los pies en la 
tierra y los sueños muy arriba. 
También es un cuarteto que opta 
por la madurez y la exquisitez”, 
agregó.

Los 28 años del grupo hablan 
de la perseverancia sostenida 
en ese tiempo, así como de nue-
vos comienzos, de acuerdo con 
las palabras de Anna Lee Carre-
te Ramírez, otra de las voces 
distintivas del conjunto.

“En los últimos años, nos he-
mos volcado más a lo contem-
poráneo. Creo que estamos a 
tono con lo que se está viviendo, 
con lo que necesita el oído para 
escuchar hoy; abarcamos todo 
lo que nuestras condiciones mu-
sicales, emocionales y físicas 
nos permiten”, dijo. 

Del concierto de celebración, 
también trascendió el bienvenido 
retorno de los arreglos a cuatro 
voces, pues durante un tiempo 
debieron ser solo tres, contrario 
a la esencia de la agrupación en 
su larga trayectoria. La entrada 
de Maylú Silva en los últimos me-
ses vino a redondear una nueva 
oportunidad de crecimiento para 
el grupo. 

La joven dijo sentirse muy feliz 
de lo mucho que ha aprendido 
de Universo; mientras que Nidia 
María Crespo, la otra talentosa 
integrante, adelantó que ahora 
trabajan “en retomar todos esos 
temas que se quedaron varados 
durante el tiempo que fuimos 
solo tres voces. Parte de ese 
repertorio lo debemos mostrar 
en los próximos eventos, como 
el festival de música La guarapa-
changa, y una presentación que 
tenemos concertada en Molda-
via próximamente”. 

DEL ESCENARIO
Los años cumplidos de Vocal 

Universo no fueron celebrados 
en un gran escenario, pero, 
acaso se trató del mejor de los 
escenarios posibles. El ambien-
te intimista del lugar armonizó 
perfectamente con la propuesta 

de la agrupación, mientras, el 
público podía sentir más cerca-
nas que nunca a las artistas. 

Ubicado actualmente en un pe-
queño salón del edificio que aco-
ge el Museo de Historia Natural, 
LELOV ha ido estableciéndose, 
poco a poco, como espacio 
singular para la cultura artística. 
Las muchachas de Universo lo 
llaman “el oasis de la música en 
Pinar del Río”.

La historia del lugar es muy 
curiosa. Todo comenzó en enero 
de 2015 con la apertura de una 
floristería. Un incidente familiar 
obligaba entonces a Leydi León 
Veloz y a sus padres a la bús-
queda de una alternativa para 
sostener la economía del hogar. 

“Y ya venía con este amor por 
las flores, soy guajirísima, vengo 
de Minas de Matahambre, y en 
casa siempre tuvimos jardín, así 
que le hice la propuesta a mis 
padres y ellos aceptaron”, cuen-
ta la coordinadora del proyecto. 

Hasta hoy, los arreglos flora-
les de LELOV son conocidos en 
la ciudad por su belleza. Pron-
to conquistaron una clientela 
asidua, hasta con contratos de 
trabajo importantes como el 
contraído por varios años con 
instalaciones turísticas de la pro-
vincia. 

“Inclusive, creo que ya éramos 
un proyecto cultural, porque con-
seguimos que los arreglos flora-
les fueran, más que un regalo de 
ocasión, una creación para cada 
persona, cada espacio, y que 
las flores fueran acompañadas 
de la poesía”, continúa contando 
la entrevistada. 

El cierre prolongado que impu-
so la pandemia de la Covid-19 
vino a provocar otro giro en la 
historia. Según explica Leydi, 
“las flores se habían encarecido, 
ya no era posible retomar los 
contratos que teníamos antes… 
pero, afortunadamente, también 
ya la legislación permitía la pre-
sentación de un proyecto de 
trabajo por cuenta propia, que 
no tenía que estar atado a una 
figura en específico.

“Pasamos, entonces, a esta 
modalidad de proyecto cultural. 
Este es un lugar donde se aspi-
ra a que las personas vengan a 
conversar, a disfrutar de las ar-
tes, pero que también se vincule 
la ciencia para el bienestar so-
cial”, explicó. 

La formación como doctora en 
Ciencias Psicológicas y una alta 
sensibilidad artística permiten a 
Leydi una visión muy amplia de 
las potencialidades del proyec-
to. Habla de priorizar el trabajo 
con la mujer, la infancia, la fami-
lia… de que todas las acciones 
tributen a la defensa de nuestro 
patrimonio inmaterial. 

LELOV es en la actualidad la 
sede del proyecto Arena fina, 
que dirige la trovadora Yamira 
Díaz. Ivette Cepeda, Rey Mon-
talvo, Vocal Universo y Ricardo 
Pérez, junto a Crucero, han sido 
algunos de los artistas que han 

En el concierto, Vocal Universo compartió algunos de los temas 
incluidos en su primer disco, aún en producción, y estrenó otros 
como el bolero Duele, que popularizara hace años Elena Burke

“LELOV somos mis padres y yo, y muchos amigos que nos apoyan 
y nos incentivan a no renunciar”, confiesa Leydi León Veloz, coor-

dinadora del proyecto

El ambiente intimista y el acompañamiento de las flores configuran 
la belleza en LELOV 

mostrado sus creaciones allí. 
“Poco a poco se ha ido suman-

do el público. Hay mucha gente 
que necesita esto en el mundo. 
En Europa son tendencia los ba-
res y otros espacios culturales 
íntimos porque estamos en un 
mundo globalizado, en el que  la 
tecnología nos inunda, estamos 
bombardeados de imágenes y 
se necesita el espacio para con-
versar cara a cara”, asegura la 
también profesora de la Univer-
sidad de Pinar del Río. 

“Este no es un espacio para 
farandulear -advierte-, es un es-
pacio donde las personas vienen 
a disfrutarse unas a las otras”. 

En Pinar del Río, mientras en 
las instituciones tradicionales 
escasea la programación cultu-
ral, cada vez son más los pro-
yectos independientes que se 
convierten en escenario para 
propuestas artísticas. Pero, no 
siempre el poder adquisitivo 
para este tipo de emprendimien-
tos va acompañado del compro-
miso con el buen gusto estético. 

Por eso LELOV, a pesar del 
poco tiempo, merece ser aplau-
dido, sin que nos falten también 
los elogios para Vocal Universo, 
un proyecto que tampoco ha ce-
dido en su defensa de un arte 
verdaderamente genuino. 
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Leyanis y Povea conquistan el triple en 
el Mundial Bajo Techo

La coronación de la triplista 
cubana Leyanis Pérez, escolta-
da por su compañera Liadagmis 
Povea, puso a Cuba entre los 
titulares más notables, durante 
la continuación del Campeonato 
Mundial de Atletismo Bajo Techo 
de Nanjing, en China.

Esta vez, Leyanis sí hizo los 
deberes: puso alma y corazón a 
su salto inicial, y el vuelo hasta 
los 14,93 metros congeló al res-
to de las candidatas, entre ellas, 
la vigente campeona olímpica 
Thea Lafond, de Dominica.

Aunque quedó a solo cinco cen-
tímetros de su tope personal, la 
vueltabajera se consolidó como la 
mejor de la temporada en su es-
pecialidad, y de paso se sacó “la 
espinita” que le molestaba desde 
su discreta incursión en los Jue-
gos Olímpicos de París 2024.

Al contrario de aquella fatídica 

noche en suelo galo, la alumna 
de Ricardo Ponce consiguió la 
confianza que necesitaba con 
su primer brinco, y fue a por 
más. Quizá por ello falló en las 
rondas dos y cuatro –con una 
parada intermedia entre ellas–, 
y segura de que ninguna de sus 
oponentes podía hacerle som-
bra, declinó a sus dos últimas 
oportunidades.

Así, mejoró el color de la pre-
sea plateada que le correspon-
dió hace un año en Glasgow, 
cuando le tocó secundar a La-
fond. A su vez, hizo regresar a 
Cuba al trono de la especialidad 
en estas lides, 17 años después 
de que lo ocupara Yargeris Sa-
vigne saltando en Valencia.

Para mayor satisfacción, los 
aplausos de este sábado tam-
bién alcanzaron para la actua-
ción de Povea, quien solo se 

había encaramado a un podio 
universal en su etapa como ju-
venil. Al registrar ahora 14,57 
metros, igualó lo máximo que 
había alcanzado en la presente 
campaña, y ratifica que entre 
sus mayores cualidades desta-
ca su competitividad en los más 
exigentes certámenes.

La discípula del otrora estelar 
Yoelbi Quesada, cuarta en París 
2024, firmó cinco saltos válidos 
en su secuencia, incluido uno de 
14,56 metros, que, igualmente, 
le hubiese asegurado el segun-
do escaño.

Completó el podio esta vez la 
reciente reina de Europa, la es-
pañola Ana Peleteiro-Campaoré, 
tras anotar la marca de 14,29 
metros, que le mantuvo a salvo 
del asedio de Lafond (14,18), 
quien tuvo que conformarse con 
el cuarto puesto.

Con la incursión de las triplis-
tas finalizó la participación de los 
cubanos en Nanjing 2025, que 
inició el también triplista Lázaro 
Martínez, pero sin la relevancia 

de sus compañeras. El guantana-
mero concretó una discreta pre-
sentación al llegar apenas hasta 
los 14,04 metros, para anclar en 
el lejano puesto 14.

Pinar del Río se corona campeón nacional de voleibol femenino
Las voleibolistas de Pinar del Río 

se proclamaron  en Camagüey cam-
peonas nacionales de Cuba, tras 
barrer en la final a La Habana con 
parciales de 25-16, 25-22 y 25-14.

Las pinareñas, que solo perdie-
ron un set en los seis partidos 
disputados durante el certamen, 
demostraron una superioridad 
abrumadora en la final.

Las imprecisiones de las ha-
baneras facilitaron el camino al 
cetro para las representantes de 
la provincia más occidental de 
Cuba. Martha García y Lisbeysis 
Hernández resultaron las más 
destacadas en el triunfo pinareño, 

en particular esta última, que me-
reció ser elegida la Jugadora Más 
Valiosa del torneo.

La tercera posición correspon-
dió a Cienfuegos, que repitió así 
su actuación del pasado año, en 
esta ocasión tras derrotar por la 
medalla de bronce a Granma, con 
tanteadores de 25-13, 25-15 y 
25-19, accionar que consolida a 
dicha provincia como una de las 
más consistentes del país en la 
rama femenina del deporte de la 
malla alta.

El torneo dejó en evidencia las 
debilidades y carencias técnicas 
en esta disciplina en el país, lo 

COI oficializa la inclusión del boxeo en Los Ángeles 2028
EL Comité Olímpico Internacional (COI) 

oficializó este jueves la presencia del bo-
xeo en Los Ángeles 2028, al respaldar la 
recomendación realizada hace tres días 
por su Junta Ejecutiva.

La votación, unánime, formó parte de 
la Sesión 144 del organismo, celebrada 
en la localidad griega de Costa Navarino, 
donde la zimbabuense Kirsty Coventry 
fue elegida como su primera presidenta.

Los reportes precisan que todos los pre-
sentes respondieron con la mano en alto a 
la solicitud de pronunciarse sobre la per-
manencia o no de un deporte fundador de 
los juegos olímpicos de la era moderna.

La decisión se ajusta a lo esperado 
después de que el COI reconociera, pro-
visionalmente, en febrero a World Boxing, 
que ya cuenta con 88 federaciones nacio-
nales afiliadas y unos 500 000 competi-
dores de los cinco continentes.

El presidente de la Comisión del Progra-
ma Olímpico, Karl Stoss, destacó que la 
nueva entidad ha superado las pruebas 
necesarias, y que el boxeo es una disci-
plina histórica, que afianzó su papel con 
la inserción de las féminas desde la cita 
de Londres 2012.

El COI organizó los torneos preolímpicos 
y olímpicos de boxeo en Tokio 2020 y 
París 2024, pero advirtió que no repetiría 
este papel en Los Ángeles 2028, e instó a 
establecer una nueva federación para ga-
rantizarle continuidad en la justa venidera.

La condición para las federaciones na-
cionales es afiliarse a esta, deshaciendo 
sus vínculos con la Asociación Internacio-
nal de Boxeo (IBA), a la que el ente olím-
pico terminó por desconocer, acusándola 
de problemas de transparencia financie-
ra, gobernanza y cuestiones éticas. (To-
mado de JIT)

La Palma ganó Pequeñas Ligas de Softbol
El anfitrión equipo del municipio pinare-

ño de La Palma derrotó  dos veces al de 
Bayamo (Granma) y se tituló en el Torneo 
Nacional de las Pequeñas Ligas de Soft-
bol entre niñas, en fecha en que también 
iniciaron las de béisbol.

A primera hora, en el terreno de la 
Eide Ormani Arenado, las chicas vuelta-

bajeras se impusieron 12x4, con ofen-
siva de cinco jits y racimo decisivo de 
ocho carreras en el quinto episodio. La 
victoria fue para Diosmey Crespo, quien 
admitió un sencillo. 

En el del cierre, vencieron 7x2, con 
apenas tres imparables y buena labor 
sobre la lomita de Adriana Felipe, que 

cual sirve de medidor para eva-
luar y trazar estrategias de tra-
bajo, que permitan elevar el nivel 
de la reserva para las selecciones 
nacionales de cara a compro-
misos internacionales, indepen-
dientemente de las jugadoras 
contratadas en el exterior por la 
Federación Cubana.

La decepción de la justa fue el 
equipo anfitrión: Camagüey, que, 
tras ser el campeón defensor de 
2024, terminó en el último pues-
to, por detrás de Santiago de 
Cuba, en ambos casos con un 
rendimiento pobre e irregular.

Con la conclusión del certamen, 

el voleibol femenino cubano cie-
rra un capítulo importante en su 
calendario, mientras los equipos 
nacionales en sus diferentes ca-

tegorías comienzan a prepararse 
para los próximos desafíos inter-
nacionales. (Con información 
de Prensa Latina)

igualmente limitó a un jit el gasto ofensi-
vo de las bayamesas. Las dos derrotas 
recayeron en Meisis Escalona.

El elenco de La Palma se proclamó 
campeón por tercera vez consecutiva, y 
este año buscará su cupo para la Serie 
Mundial de Pequeñas Ligas, en certa-
men que se disputará en Islas Vírgenes 

Estadounidenses (del seis al 12 de julio).
En la inauguración de esta final, se 

otorgó el sello 25 Aniversario de la Co-
misión Nacional de Atletas a dos glorias 
deportivas del softbol, medallista en 
juegos centrocaribes y panamericanos: 
Yaritza Avilés (Granma) y Haydée Her-
nández (Pinar del Río).
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Desde que era un niño supo que 
iba a ser veterinario. Hacia ese ob-
jetivo enfocó sus esfuerzos y, a pe-
sar de los contratiempos que tuvo 
que sortear, llegó a convertirse en 
el profesional que soñó.

A Félix Gigato de La Nuez todos 
lo llaman Felito. Es uno de esos 
consagrados que ha echado raí-
ces en la Clínica Veterinaria de Pi-
nar del Río. Es de los que pierde 
el sueño cuando tiene un paciente 
delicado o cuando no puede darle 
el seguimiento que quisiera. Es de 
esos que se apasionan por lo que 
hacen, de los que luchan, defien-
den, aman…

UNA META PARA TODA LA 
VIDA

“Mi familia decía que iba a ser 
cirujano, pero la medicina humana 
nunca me gustó. Desde que esta-
ba en cuarto grado pertenecía a 
un círculo de interés de Veterina-
ria. Allí desarrollé mi vocación. En 
aquellas clases prácticas que nos 
daban en La Guabina veía una for-
ma de vida.

“Siempre tuve perros, de hecho, 
a la hora de comer velaba a mi 
papá para echarles la carne sin 
que me viera. Sentía mucho cada 
vez que perdía a un animal. Desde 
la secundaria pude haber cogido 
técnico medio, pero yo quería ser 
profesional. 

“Cuando terminé el preuniversita-
rio me llegó Educación Primaria y 
la deseché. Me fui al Servicio Mi-
litar y luego para el pre militar en 
Sandino, entonces me llegó la ca-

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Tania Pérez Mollinedo

rrera. Mis padres eran muy humil-
des, me criaron con mucho traba-
jo. Esa era una razón de más para 
querer estudiar, tener economía y 
formar mi propia familia.

“Mi padre me dijo que no podía 
mantenerme en La Habana. Y le 
dije: ‘No te preocupes, que yo sé 
lo que voy a hacer. Y me puse a 
hacer carbón. Con el dinero que 
gané me fui a estudiar Veterinaria”.

Su primera experiencia laboral 
fue en la empresa pecuaria Punta 
de Palma. Con el doctor Gavino y 
la doctora Ania aprendió a poner 
en práctica lo que le enseñó la teo-
ría, y descubrió allí que el trabajo 
con el ganado es el que más le 
gusta.

Sin embargo, reconoce que los 
años que lleva en la Clínica (desde 
2009) le han hecho sumergirse en 
un mundo más afectivo y a dedi-
carse casi de lleno en el trabajo 
con las mascotas.

¿Cuánto le ha aportado el 
trabajo en la Clínica?

“A primera hora no me gustaba, 
porque no estaba adaptado a es-
tar encerrado en un lugar. Venía de 
la Dirección Municipal, cuando se 
prestaba servicio a domicilio. Poco 
a poco me fui adaptando, porque 
llegaba un caso y ya se me impreg-
naba eso de darle seguimiento 
hasta el final. 

“El aspecto fundamental de la 
Clínica es que aprendes a conocer 
quién está detrás de la mascota, 
y ahí es mayormente dónde están 
los problemas, en la persona que 
la cuida. Primero hay que hacer 
un estudio psicológico de esa per-
sona para darse cuenta de que 
si lo que vas a hacer tendrá o no 
efectividad. Siempre les digo a los 
estudiantes que hay que tocarle el 
corazón al dueño, para saber si se 
va a salvar el animal.

“Hay quienes me preguntan por 
qué no hago una clínica privada 
y me voy de aquí. Y les digo que 
es porque hay muchos que aún 
confían en el servicio del Estado, 
aunque sea un servicio humilde y 
escaseen los recursos, pero hay 
quienes no pueden acceder a clí-
nicas privadas.

“Ahora, afortunadamente, conta-
mos con el proyecto Probaf, que 
ayuda cantidad a todos esos que 
no pueden pagar un servicio par-
ticular”. 

¿Qué hacer por el futuro?
“El futuro de la Veterinaria lleva 

unidad. Soy miembro de la filial pi-
nareña de la Asociación de Veteri-
narios de Cuba, y siempre trato de 
que se sumen más asociados. Es 
ahí que debatimos, se discute y se 
intercambia sobre los problemas, 

los errores que cometemos. 
“La Veterinaria es una carrera 

de esfuerzo, lleva exigencia a los 
estudiantes, crearles esa concien-
cia de que, aunque no tengamos 
recursos, hay que hacer lo que 
mejor podamos. A veces decimos 
que los hospitales no tienen nada, 
pero lo primero que lleva un hos-
pital es un médico que respete la 
bata, y eso mismo sucede con un 
veterinario.

“El veterinario se gradúa pero no 
termina, y los de mayor experien-
cia deben acercarse a los jóvenes. 
Ellos nos pueden enseñar mucho, 
porque tienen nuevas metodolo-
gías, que a nosotros no nos dieron 
cuando estudiamos.

“Ojalá pudiéramos hacer un hos-
pital veterinario, con ingresos de 
24 horas y personal especializado, 
que se encargue de las mascotas”.

¿Qué es lo más difícil del tra-
bajo en la Clínica?

“La falta de complementarios. 
Esta es una ciencia que necesita 
estudio. Nosotros en la Clínica no 
tenemos cómo dar un diagnóstico: 
no podemos hacer una placa, un 
análisis, un ultrasonido…

“Las clínicas necesitan que las 
potencien con rayos X, ultrasoni-
do, personal especializado en de-
terminadas técnicas que no domi-
namos por falta de capacitación. Y 
eso es un problema.

“No es lo mismo un veterinario 
que se encargue solo de animales 
de producción a uno que se dedi-
que a las mascotas. Cuando un 
equino o un bovino se fractura una 
extremidad, la solución es el ma-
tadero, pero, y esa mascota que 
es la primera que te saluda cuando 
llegas a tu casa, si se parte una 
pata, ¿qué haces? Hay que pensar 
en cómo darles solución a esos 
casos, porque el matadero no es 
la solución. 

“Respeto a todos los veterina-
rios, que haya alguno que se equi-

voque, puede pasar, pero pienso 
que cuando un veterinario hace 
algo por un animal lo hace con el 
corazón”.

 ¿Qué no le debe faltar a un 
veterinario?

“La empatía, no ver la veterinaria 
como algo económico para lucrar, 
sino como la oportunidad de salva-
ción para esa persona que viene a 
verte con una mascota enferma o 
accidentada”.

¿Qué es lo que más le satisfa-
ce como profesional?

“Que un animal llegue en estado 
crítico y lo puedas salvar, o que al 
cabo del tiempo veas su recupera-
ción y el resultado de tu trabajo.

“Cuando tengo un caso y se me 
pierde, porque la persona no vuel-
ve, y entonces no sabes cómo ha 
evolucionado, no duermo, porque 
me queda la duda de si se salvó 
o no. Eso me agobia, incluso más 
cuando no conoces a la persona. 

“El veterinario será bueno según 
las cosas que haga y la retroali-
mentación que reciba. Si no lo sa-
bes, entonces no tienes forma de 
comprobar si lo que hiciste surtió 

efecto o estuvo bien”.
Felito anota cada caso que atien-

de. Algunos en la mente y otros 
en una libreta que lleva como una 
biblia personal.

“Hay casos que marcan a uno, 
como profesional y como persona. 
Una vez tuve que operar a una pe-
rra solo, se llamaba Princesa. Lle-
gó con una obstrucción intestinal, 
pero también tenía una piometra. 
Era un lunes, ese día no se opera 
en la Clínica. Estaba sin asistente, 
pero si no lo hacía se iba a morir. 
No soy religioso, y aquel día le pedí 
a Dios que me permitiera entregar-
le viva a Princesa a su dueña, y lo 
hice, la salvé.

Una conexión única…
“He tenido muchas vivencias, 

pero dolor fuerte sentí cuando per-
dí a Luna. Unos ingleses la habían 
recogido de la calle en Viñales y 
buscaban a alguien que la cuidara. 
Me hice cargo de aquella perra chi-
na, formó parte de mi familia desde 
que mi hijo tenía cuatro meses. Cre-
cieron juntos. Nadie podía tocar a 
mi hijo porque se volvía una fiera.

“Tenía la enfermedad de la ga-
rrapata, cuando aquello no había 
nada de medicamento. La noche 
en que falleció tuvo un vómito y 
cuando la acosté en su cama soltó 
una lágrima. A las cinco de la ma-
drugada, el niño, que tenía cuatro 
años, dijo dormido ‘Tuti Luna’. Le 
dije a mi esposa: “Se murió la pe-
rra’. Y así fue. Aquello me marcó. 
Ellos tenían una conexión única”.

Casi 30 años lleva Felito como 
médico veterinario. Su hija le ha 
seguido los pasos, pues siente la 
misma vocación que él, la cual ha 
alimentado con la educación que le 
ha dado hacia el bienestar de los 
animales.

“La Veterinaria es algo grande, y 
quien la estudie tiene que verla así, 
porque todos los días se aprende, 
es una escuela constante”.

“El futuro de la Veterinaria lleva unidad”
*El 24 de marzo se celebra en Cuba el Día del Trabajador de la Medicina Veterinaria. Sirvan estas 

líneas para honrar a quienes hacen por los que no tienen voz


